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Показано, что проблемы рециклинга и утилизации полимерных отходов неразрывно связаны с 
ростом производства полимеров и их переработкой. Особенно остро стоит проблема рециклинга и 
утилизации полимерных отходов, образуемых в твердых коммунальных отходах, значительную 
часть которых во многих странах не используют и выбрасывают на свалки. Для эффективности ре-
циклинга полимерных материалов необходима разработка новых модифицирующих добавок (рецик-
лизаторов), обеспечивающих совместимость полимерных отходов в композиционной системе. Кроме 
того, такие добавки используют как специальные комплексные концентраты для восстановления 
первичных свойств у вторичных полимерных материалов. В их состав входят первичные и вторич-
ные антиоксиданты, термо- и светостабилизаторы фенольного и аминного типа, фосфиты или 
фосфониты, нейтрализующие активные радикалы, накопившиеся в полимере и разлагающие пере-
кисные соединения. Также в них присутствуют пластифицирующие и совмещающие добавки, что 
способствует улучшению уровня физико-механических свойств вторичного материала, близкого к 
первичным полимерам. Технологии рециклинга позволяют создавать новые композиты на основе 
вторичных материалов с заданным комплексом эксплуатационных свойств. В совокупности с новы-
ми типами оборудования для рециклинга полимерных материалов такой подход обеспечит получение 
на основе полимерных отходов качественной продукции с низкой себестоимостью для промышлен-
ности, строительства и сельского хозяйства. 
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RECYCLING AND UTILIZATION OF MULTICOMPONENT POLYMER 
SYSTEMS BASED ON SECONDARY THERMOPLASTICS (REVIEW) 
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V. A. Belyi Metal-Polymer Research Institute of National Academy of Sciences of Belarus, Kirov St., 32a, 246050, Gomel, Belarus  

It is shown that the problems of recycling and recycling of polymer waste are inextricably linked with 
an increase in the production of polymers and their processing. The problem of recycling and recycling of 
polymer waste generated in solid municipal waste, a significant part of which is not used in many countries 
and is thrown into landfills, is particularly acute. It is necessary to develop new modifying additives (recy-
clizers) that ensure the compatibility of polymer waste in the composite system to ensure the efficiency of re-
cycling of polymer materials. In addition, such additives are used as special complex concentrates to restore 
the primary properties of secondary polymer materials. They include antioxidants, thermal and light stabi-
lizers of phenolic and amine types, phosphites or phosphonites that neutralize active radicals accumulated in 
the polymer and decompose peroxide compounds. They also contain plasticizing and combining additives, 
which helps to improve the level of physical and mechanical properties of the secondary material, which is 
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close to primary polymers. Recycling technologies make it possible to create new composites based on second-
ary materials with a given set of operational properties with low cost for industry, construction and agriculture. 
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